

1

Sr. Secretario General de la Unión de Universidades de América Latina, Dr. Juan José Sánchez – Sosa

Sr. Embajador del Uruguay en México, Cr. Samuel Lichtensztein

Sr. Rector de la Universidad de la República Oriental del Uruguay, Rafael Guarga

Sr. ex- Rector de la Universidad de la República Oriental del Uruguay, Ing. Jorge Brovetto

Sr. Presidente del Colegio de México, Andrés Lira

Dra. Mónica Vereza, en representación del Rector de la UNAM, Dr. Juan Ramón de la Fuente

Sr. Ministro Consejero de la Embajada del Uruguay en México, Lic. Bernardo Greiver

Autoridades de la UNAM y de la Secretaria de Educación Pública

Compatriotas de la comunidad uruguaya en México

Público en general

Amigos todos:

Tengo el honor de dirigirme a usted ^{CD} para proponer al candidato de la Universidad de la República para el Premio "Dr. Carlos Martínez Durán" 2002.

La Unión de Universidades de América latina ha elegido a su ex Rector y también ex presidente de la UDUAL, Ing. Jorge Brovetto.

El Ing. Brovetto nació en Montevideo, en 1933.

Se graduó como Ingeniero Químico en la Facultad de Química de la Universidad de la República y alcanzó diversos títulos de posgraduación y de posdoctorado en universidades de Europa y de Estados Unidos;

así como en diferentes institutos de alta investigación, entre los que cabe destacar la Universidad de Berkeley, en San Francisco; la Cornell University, a través del New York Hospital, el Hormone Research Laboratory de la University of California, el San Francisco Medical Center, Stanford University, el Instituto Superiore di Sanità y el Centro Regional de Química del Fármaco, de Roma.

Sin duda, la principal de las consideraciones que recomiendan a nuestro candidato para el prestigioso premio conferido por UDUAL es la tenaz política en pos de la integración universitaria regional que ha caracterizado su actuación desde el Rectorado y aun fuera de él, y que lo hacen especialmente afín a las ideas integracionistas y a la infatigable acción que en ese sentido distinguieron al primer presidente de la Unión, así como al premio que evoca su trayectoria vital.

En ese contexto, pueden recordarse las múltiples contribuciones aportadas por el Ing. Brovetto y que lo han situado en las principales instancias relativas al fenómeno de la integración de los institutos de educación superior del continente.

Así, entre otros ejemplos, cabe mencionar la presidencia de la UDUAL, que fue ocupada por él entre 1995 y 1998.

En ese período, su presencia contribuyó a mantener en alto los valores que inspiraron el nacimiento de la institución y abrir, gracias a sus múltiples iniciativas, nuevos espacios para que esos valores se consolidaran y extendieran.

Una de sus construcciones más persistentes fue constituída por la Asociación de Universidades Grupo Montevideo, consorcio de quince instituciones de educación superior, integrado por seis universidades argentinas, seis universidades brasileras, una universidad paraguaya, una universidad chilena y desde luego la Universidad de la República del Uruguay, en cuya sede se produjo la fundación en 1991, y donde

funcionó, más tarde, en la capital del país, la Secretaría Ejecutiva de la institución.

En los once años transcurridos desde esa instancia, se ha formado y mantenido el Grupo con un conjunto en que, al cabo de un proceso tenaz y de severa exigencia, figuran sin duda, las principales universidades de la Argentina, del Brasil y del Uruguay.

Al cabo de este ciclo, la actividad del consorcio ha crecido, se ha diversificado y ha intensificado los intercambios entre autoridades, investigadores, docentes y estudiantes; sin permitirse una sola pausa, sino todo lo contrario.

Desde la fundación de la entidad hasta la fecha, el Ing. Brovetto ha desempeñado el cargo de Secretario Ejecutivo, y gracias a su obstinado esfuerzo personal y al reconocimiento que le prestaron las universidades miembros del Grupo Montevideo, hizo de la institución una muestra ejemplar, una visión de originalidad y una de las opciones más inventivas que para recorrer conjuntamente la vía académica se ofrece a dichas instituciones.

Esos antecedentes, sin duda, suscitaron la consagración del Ing. Brovetto como una de las figuras que a nivel continental e internacional encabezaron el proceso desencadenado por la UNESCO en favor de la educación superior, iniciado con el documento inicial de 1995 y culminado en la Reunión Cumbre celebrada en París en 1998.

En ese ciclo, nuestro candidato participó prácticamente sin excepción en reuniones regionales, en encuentros preparatorios, en comisiones de redacción de documentos y fue una presencia infaltable en todas ellas, llevando propuestas e iniciativas, redactando los documentos principales y pronunciando la oratoria central.

En todos esos episodios, la integración regional de las universidades constituyó un tema de interés protagónico, que la experiencia acumulada por el Ing. Brovetto en ese ámbito permitió aprovechar en una escala con la que nadie podía rivalizar.

A lo largo de ese intenso período, que dejó una marca profunda y

definitiva en el plano de la educación superior del mundo y especialmente de la región que ocupan entidades como las mencionadas, especialmente la UDUAL, cabe destacar las sucesivas funciones que la UNESCO le reservó a nuestro candidato.

Sin abordar una enumeración exhaustiva, no cabe menos que recordar que el Ing. Brovetto, primero, fue relator general de la Conferencia Regional sobre Políticas y Estrategias para la Transformación de la Educación Superior en América Latina y el Caribe, celebrada en La Habana, del 18 al 22 de noviembre de 1996, encuentro que inició un ciclo memorable y culminó con la Conferencia Mundial sobre la Educación Superior "La educación superior en el siglo XXI. Visión y acción", llevada a cabo en París, entre el 5 y el 9 octubre de 1998, en la sede de UNESCO, dónde integró el Grupo de Redacción y tuvo a su cargo como conferencista principal exponer la conferencia de clausura.

Esa actividad inagotable en favor de la educación superior del continente del mundo le reportó diversas distinciones impuestas por instituciones de diversas latitudes, fundamentadas generalmente en la contribución que a la integración universitaria ha destacado al Ing. Brovetto.

En alta proporción, corresponde reconocer que esos reconocimientos fueron otorgados por entidades dedicadas a esa integración: así, la Organización Universitaria Interamericana (OUI) le asignó su mención de honor "por su importante contribución al desarrollo de la Enseñanza Superior sobre el Continente Americano", la UNESCO y la República Checa le confirieron la Mención Honorífica Comenius al Mérito Académico, la Universidad Federal do Paraná (Brasil) y la Universidad Nacional de Córdoba (Argentina) le otorgaron el doctorado honoris causa, de la Universidad Nacional de Asunción (Paraguay) recibió una medalla de reconocimiento "por su invaluable labor a favor de" esa institución, la Universidad de Santiago de Chile, a través del Instituto de Estudios Avanzados, lo galardonó con la Distinción al Mérito Académico.

Igualmente, esa concepción que hizo de una integración universitaria

modernizada la clave de su labor de los últimos doce años, llevó a que múltiples instituciones especializadas, del máximo nivel, lo incorporaran en las principales instancias de dirección. En CRESALC-UNESCO, por ejemplo, ocupó la vicepresidencia del Grupo Asesor del Centro Regional para la Educación Regional en América Latina y el Caribe.

El IESALC-UNESCO le confirió el papel de miembro del Grupo Consultivo.

El Director General de la UNESCO lo designó integrante (en representación de América Latina) del Grupo Asesor en Educación Superior de la entidad.

Esta misma le confirió la responsabilidad de ser coordinador, en representación de América Latina y el Caribe, del Grupo de Seguimiento de la Conferencia Mundial sobre la Educación Mundial.

La World Association of Industrial and Technological Research Organizations (WAITRO) lo incorporó como integrante de su Comité Científico.

La diversidad de estas distinciones resulta un índice elocuente del papel diversificado y relevante que el Ing. Brovetto desempeña en todos los niveles de la realidad universitaria, especialmente en el espacio latinoamericano.

Su figura y su itinerario vital constituyen un homenaje perpetuo a la figura del primer presidente de UDUAL y al espíritu que animó a sus fundadores.

Por último, quiero manifestar, a nivel personal, en mi carácter de uruguayo y representante del Estado de mi país en esta nación hermana, mi agradecimiento hacia la UDUAL por haberme invitado a participar como orador en este magno evento, al tiempo que deseo destacar mi especial reconocimiento, satisfacción y orgullo personal, porque hoy se esté entregando el Premio "Dr. Carlos Martínez Durán" 2002 a una persona ilustre y distinguida, no sólo de mi país, sino de toda nuestra América Latina, como es el Ing. Jorge Brovetto.

A él, mis felicitaciones, que hago extensivas a su Sra. esposa, que hoy también nos acompaña; al igual que a las autoridades de la UDUAL por haber organizado este importante y simbólico evento, que enorgullece a dicha Institución , así como a las Universidades de América Latina que la integran.

Muchas gracias